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因为我们背靠祖国，有
一个庞大的市场，我们能够
维持香港的增长力。最困难
的时间，我们香港也没有融
资的困难，我们市场继续地
发展，继续给内地企业、外
国企业投资的机会，利用这
个机会，提升了我们香港的
作为。

“一国两制”给我们更庞
大的空间来发展的机会，这
是我们香港的优势。一方
面，我们得到国家的支持，
扩大自己专长的事情；另一
方面，也协助内地的企业、
机构融资。目前为止，内地
在香港融资已超过三万亿，
也是我们香港对内地发展的
贡献，这是双赢。

另一方面，香港原来的
生活方式没有改变，是自由
也是有法治的地方。

谈价值观
双赢格局已经达到

记者：刚刚你也谈到，回
归 15 年来还有一个最大的
收获，就是香港人认同感加
强，比如香港的中小学生开
始设立一些国情课，有很多
公务员愿意去内地的大学去
学国情。你怎么评价这种认
同感的加强？

曾荫权：这是维持香港
稳定的一个重要因素，国家
一富强，一个文明的地区，
进入了稳定的轨迹，香港是
国家的一部分，一定要利用
这个优势，年轻人一定可以
看到的。

我们希望，不但是我们
香港人，内地同胞也认识香
港。去年，有 4000 万游客来
香港，有2000万是内地来的，
这是我们和内地交往紧密的
具体表现。这表示一个双赢
的格局，已经达到了。

记者：我想在软的领域
里，特别是一些价值观的地
方，比如，深圳很早提出时
间就是金钱，效率就是生
命，也是因为它比邻香港，

了解香港对效率的追求。香
港和内地在这种层面的交
流，你怎么看？

曾荫权：不单是一个效率
方面，软件方面互相的影响还
可以继续努力，相信现在已经
开始。最重要的是，我们知道
我们离开了母体一百多年，互
相学习的地方有很多，我对这
方面很有信心的。

我们既需要跟别人学
习，内地有很多地方也可以
跟我们学习。对于爱国的情
怀，对于国家的观念，我们
香港人需要去培养的；对香
港城市管理方面我们可以分
享，互相学习就是我们一个
进步的表现。

谈交流
“绝对需要内地

人来香港”

记者：香港和内地一直
合作比较紧密，但是，近来
集中暴露出一些问题，比如
说旅游服务方面的问题，内
地和香港网民在网络上的争
吵，你如何看待？

曾荫权：香港是国际城
市，我们欢迎世界各地的人
民到香港，香港人会尊重和
包容文化差异。

有时有意外发生，我想
你讲的是旅游方面出了一点
事。香港人知道要尊重内地
人的文化，有些事情应该是
用包容的态度来处理，很多
小的事情，不去谅解就会发
生（争吵）。

这一两件事情发生之
后，特区政府也全面检视旅
游业运作规管的架构，我们
推出了一系列的措施，比如
说“一团一导游”，还有我们
的旅行车有违规的记分制制
度。所以，目前情况跟半年
前、一年前已经不同了，特
别是，我们加强对接待内地
入境团的管理。

记者：大家非常关注双
非孕妇的问题，你如何看待
双非问题，未来的政策趋势
如何？

曾荫权：我希望大家理
解我们需要先妥善照顾香港
本地的孕妇，这是我们服务
目标的第一位。

本地的医院跟内地相关
的部门已经联手推出了多项
行政措施，目前的困难已经
解决了不少，我们打击的是
有的中介公司来协助没有经
过预约的孕妇，父母也不是
香港人但来香港生育，这个
对孕妇的身体也不好，健康
也不好，而且香港的医疗系
统承受不了压力。

这个不是讲我们不欢迎
内地人来香港，我们绝对需
要内地人来香港，我们也希
望香港人多去内地，两方面
的交流应该是不停的。

我们的孕妇产检方面，
希 望 得 到 内 地 同 胞 的 理
解，我很欢迎他们来，如果
我们有资源，我们欢迎他们
来香港。

但是，目前为止我们有
一点困难，这个方面我们做
点工夫，医疗服务是我们发
展的一个目标，我们不会放
弃这方面的发展。

谈7年任期
一生最大的光荣

记者：你刚才谈到还有
30 多天任期就满了。今年

“两会”时，你在北京曾经
说到人生是短暂的，你对
国家是有期许的，那么，你
对香港对祖国的期许是怎
样的？

曾荫权：我们回归了 15
年，香港凭着背靠祖国，面
向国际的优势，我们取得了
稳步的发展，保持了香港的
繁荣稳定。

我对香港，对国家的未
来充满信心，也充满骄傲。

虽然还有 30 多天，能做
的事情也不少，我们有竞争
法要立法，还有下届政府的
改组也要立法，30 多天还有
很多事做，他们要我的命，
要我做很多东西，这 30 多天
也蛮紧张的，我们做最后一
分一秒的争取，做到最好，

悄悄地离开。
记者：在 你 任 期 的 七

年内，最大的欣慰和遗憾
是什么？有什么经验可以
分享？

曾荫权：我在去年 11 月
份的最后一份施政报告中说
过，我多年的公务生涯中，
我有一个很强烈的信念就
是相信香港人，我相信香港
人是理性的，相信他们的包
容可以求同存异，寻求共
识，有事情发生可以应对挑
战，还有香港是崇尚自由
的，尊重法治，要公平、要公
益，爱廉洁，多元、包容，这
个是成为我们香港所谓的
核心价值。

保护这个核心价值，我
从来没有动摇过，一直是我
施政的原则和信念。

四十五年多了，我有个
机会为香港人服务。其间，
确实有高低，有起伏，有经历
困难的苦困，也有尝过成功
的喜悦，但是，我知道的一点
经验是，随着技术的发达，社
会开放，民情也在不断变化，
掌握起来越来越难。

我从来没有放松过自
己，但没有感觉真的可以克
服所有困难，每天有新挑战，
有新的应付的方法。

记者：你怎么评价自己
这7年的特首生涯？

曾荫权：自我评价是一
件蛮危险的事情，这个应该
是留给社会和历史来做，但
是作为差不多半个世纪的公
职人员，能够和香港人一起
走过一个曲折，但始终是光
明的路，这是我一生最大的
光荣。

记者：你之前每次到内
地的时间都非常短，将来时
间多了会常去内地吗？

曾荫权：会，一定会的。
我会带上相机每个地方拍
拍 ，我 喜 欢 摄 影 ，我 有 几
个愿望，我要到访每一个
实地，我要看看内地秋天
红叶的情况，我有很多东
西要做。卸任之后，我能
更自由地去做自己想做的
事情。

“高效率”：曾荫权公开场合多系领结，这成
为他个人的鲜明特色。曾荫权曾说过，系领结是
因为“效率高”。

“狮子山精神”：香港将逆境中自强的精神称
为“狮子山精神”，曾荫权从小家境贫寒，一家八
口住在警察宿舍，没有机会上大学。最终，依靠
自己奋斗实现了“香港梦”。

“永不放弃”：1997年8月，亚洲金融危机蔓延
到香港，以索罗斯为代表的国际炒家大量抛售港
元，恒生指数一年中狂跌了一万点。

1998年8月，“金融大鳄”再次发动大规模抛
售港元行动，香港经济陷入危机。作为港府财政
司司长的曾荫权决定动用外汇储备，入市对抗金
融炒家，并声明愿承担一切责任。最终获胜。曾
荫权说，父亲曾经教过他永不放弃。

“做好这份工”：曾荫权爱说“做好这份工”。在多
个场合及阐述竞选施政纲领中，他都说到了要“用
心做好这份工。”对香港人来说，这是一种职业精神。

曾荫权的香港精神

1、经济方面：标准普尔，香港从1997年到目前
已经升了三级，也是最高一级，在亚洲区只有两个
经济体系得到了3A评级，就是香港和新加坡。

香港的经济自由度是全球第一，美国的传
统基金会连续18年评香港为全世界最自由的经
济体系。还有最近令我们兴奋的是瑞士世界经
济论坛，他们有一个区别金融发展的基数，香港
名列第一。有史以来，这是首个亚洲城市获得这
个评级。

2、人均GDP：香港人的人均GDP，人均本地
生产总值1997年是2.7万美元，到目前为止大约
是3.5万美元。作为第一世界的一个成熟金融体
系，得到这样上浮，还是不错的。

3、民生方面：实施了最低工资，增加了社会
保障，改善了医疗服务，推出了新的就业交通补
贴，推出一个关爱基金，关爱香港最穷的基层市
民的生活。另外，长者的交通优惠很快实施。

4、政治方面：今年的第四任行政长官选举就
已经更加民主，将选委会扩大到1200人。此外，
定下了普选的时间表，也是一个很大的成果。

根据2007年12月29日全国人大常委会通过
的决议，香港在2017年可以普选产生行政长官，
在行政长官实现普选之后，可以普选产生立法会
全部议员。

曾荫权
谈香港回归十五年成就

2011年8月1日，香港维多利亚港。香港的经济自由度是全球第一，美国的传统基金会连续18年评香港为全世界最自由的经济体系。 图/CFP
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